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2010 年攻读浙江财经学院硕士学位研究生入学考试试题 

科目代码：812       科目名称：公共政策学 

答案请写答题纸上 

一、名词解释（共 5 题，每题 6 分，共计 30 分）： 

1、政策群 

2、头脑风暴法 

3、系统议程 

4、政策目标 

5、公共政策评估 

二、简答题（共 5 题，每题 10 分，共计 50 分）： 

1、简述英国古典经济学家亚当·斯密对政策研究的贡献。 

2、简述价值分析在公共政策研究中的意义和作用。 

3、简述公共政策的基本功能。 

4、简述公共政策问题的形成因素。 

5、为什么绝大部分的政策变动都采取渐进调整的方式？ 

三、论述题（共 2 题，每题 20 分，共计 40 分） 

1、试述公共政策的本质。 

2、试述公民与公共政策的关系。 

四、综合分析题（共 1 题，计 30 分） 
政策与对策的较量：五年几任领导经手，拆不掉一处违章建筑 

河北省保定市北市区七一东路高速引线边有一家绿萝湾酒店，这家酒店 2004 年

以租代征占用集体土地建设餐饮项目，当年就被认定为违法占地并立案调查。 
2005 年 3 月，保定市对七一东路高速引线进行拓宽改造，涉及违章建筑绿萝湾酒

店。保定市建设局、规划局、国土局两次给市政府打报告，要求拆除绿萝湾酒店。时

任保定市副市长石小琢分别批示了“同意”和“必须尽快解决”。 
2006 年 7 月，绿萝湾被列入保定市《北市区违法建设统计表》，并收到《限期拆除

通知书》。 
     2007 年 4 月 11 日，保定市建设局在给北市区政府的函中说：“目前工作重点是需

拆除被市、区两级拆违指挥部列为违章建筑的绿萝湾酒店。”针对这封函，北市区建

设局不但避开绿萝湾是违章建筑的本质问题，而且堂而皇之地将绿萝湾当作合法建筑
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请评估公司予以估价，评估总价约为 231 万元，其中地面以上建筑及附属设施约为 156
万元，土地总价约为 75 万元。并要求市建设局尽快拿出意见。但是，《河北省拆迁管

理办法》明确规定：“违章建筑和超越审批期限的临时建筑不予补偿。”  
     就在这个时候，保定市建设局对绿萝湾的立场发生了变化，一改以前将其定性为

违章建筑的态度，采纳了北市区建设局的意见。2007 年 8 月 13 日，保定市建设局在

给市政府的请示文件中说：“确定拆除绿萝湾部分建筑物 900 平方米，征地 1.8 亩，需

补偿安置资金 231 万元。为避免引发不稳定因素，建议市政府考虑此部分安置资金的

落实，尽快解决历史问题。”北市区建设局在报告中引用绿萝湾的法人代表带有威胁

性的语言向上级部门施压。时任保定市副市长曹汝涛对此采取了谨慎态度，于 9 月 10
日批示：“请城建处了解情况，提出意见。”  
      保定市政府办公厅根据曹汝涛的批示，在一番调研后，在 2007 年 10 月 14 日提

交给市政府的报告中说：“要拆除绿萝湾违法建筑，拆除工作由北市区政府负责组织

无偿拆除。”在此，保定市政府办公厅的态度很明确，绿萝湾就是违章建筑。曹汝涛

10 月 29 日明确批示：“要尽快启动拆迁、安置工作，早日安置到位。”  
      可是到了 2008 年的 1 月 2 日，保定市政府办公厅在给市政府的请示中，一改之

前对绿萝湾的定性，只字不提绿萝湾是违章建筑，认为“绿萝湾的部分土地，其地上

附着物的拆除也应进行补偿”，并要求北市区政府与市建设局共同提出意见，批准后，

由北市区负责拆除。1 月 3 日，曹汝涛批示“同意”这样的拟办意见。  
      到了 1 月 16 日，北市区建设局借机委托评估公司对绿萝湾再次进行评估，“由于

地价、物价上涨，评估总价上升到 267 万元，其中地面以上建筑物及附属设施约为 186
万元，土地总价约为 81 万元”。并称，在这里改扩建加油站可能存在前面提到的重大

不稳定因素和安全隐患，望政府引起高度重视，谨慎处理。  
      2008 年 1 月 28 日，保定市建设局在给市政府的拆迁绿萝湾所需资金的请示中说：

“拆除绿萝湾饭店建筑物约 900 平方米，征地 1.8 亩，经评估测算所需拆迁、征地补

偿资金 231 万元。”对于这份请示，副市长曹汝涛等有关领导只圈阅了一下，没有拿

出具体意见。  
      2008 年 11 月前任副市长曹汝涛离任，由现任副市长赵常福主管城建工作。对于

绿萝湾问题，赵常福于同年 12 月 6 日批示，让有关部门形成一个权威报告给他。12
月 24 日，保定市政府办公厅提交给市政府的报告中再次指明，绿萝湾生态园“属违

法占地、违章建筑”，并建议市政府，责成北市区政府负责拆除绿萝湾生态园违法建

筑，拆迁费用由北市区政府与绿萝湾生态园进行协商。  
      到此为止，绿萝湾拆迁问题如石沉大海一般没有下文。如今绿萝湾酒店依然毫发

未损地正常营业。  

                                材料整理自 2009 年 4 月 2 日新华每日电讯 4 版 

根据材料回答问题： 

1、影响公共政策执行的因素有哪些？ 

2、此案之公共政策执行中出现了哪些问题？ 

3、此案会如何继续发展？如何使此案之公共政策合理的实施？ 


